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 القافية 
 : مجموعة من الحروف في آخر البيت الشعري وأهمها حرف الروي  القافو 
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 الروي
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 الأصل: أفرّ 

 قطع ه زة الوصل  .3

ىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىهُ  الإ نووووووووووووووووووووووووووووووووو نإذا جىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىاوز   سِىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىر  ف ن 
 

مىىىىىىىىىىىيىىىىىىىىىىىنُ  
َ

  وتىىىىىىىىىىىكىىىىىىىىىىىثىىىىىىىىىىىيىىىىىىىىىىىر الىىىىىىىىىىىوشىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىاة قىىىىىىىىىىى
ّ

ن
َ

نىىىىىىىىىىى  بىىىىىىىىىىىِ
 

 الأصل :الا نين

 وصل ه زة القطع  .4

 المعىىىىىىىىىىىىىىروف فىىىىىىىىىىىىىىي غيىىىىىىىىىىىىىىر أهلىىىىىىىىىىىىىىهومىىىىىىىىىىىىىىن يصىىىىىىىىىىىىىىنع 
 

لالاىىىىىىىىي الىىىىىىىىذي لالاىىىىىىىىى   جىىىىىىىىييىىىىىىىىُ  رعىىىىىىىىامىىىىىىىى ام  رُ ىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىىمىىىىىىىىُ
 

 الأصل : أم عامر



 
 

 

 

 العدد

 ( والعدد  لى وزن فا ل 1،2العددان )

 يوافق المعدود في التذكير والتأنين 

 قلم واحد   ، طلبة واحدة   ، الحصة السابعة 

 (10 -3ا  داد مَ )

 تخالف المعدود في التذكير والتأنين،  -

  مجموعمعدودها  -
ً
 ويعرب مضافا إليه مجرورا مجرورا

 تعرب الأرقام تبعا لموقعها في الجملة -

 طالع زيدٌ  لا ة كتب وأر ع قصص

 11 العدد

 المعدود في التذكير والتأنين يطابق

  .
ً
 يأت  تمييزهما مفردا منصوبا

  يُبنى على فتح الجزأين رفعا ونصبا وجرا تبعا لموقعه في الجملة.

 رواية. قرأتُ 
َ
 أحَدَ عشر كتابا وإحدى عشرة

 12العدد 

 المعدود في التذكير والتأنين يطابق

  .
ً
 يأت  تمييزهما مفردا منصوبا

( جزؤه الأول يعرب إعراب المثنى تبعا لموقعه في 12العدد )

 الجملة، وجزؤه الثا   يُبنى على الفتح.

 النصه/اَجر الرفع 

 ا ني عشر ا نا عشر م كر

 ا نتي عشرة ا نتا عشرة مؤ  

 زرع الفلاح ا نتي عشرة شجرة 

 (19 – 13ا  داد مَ )

 جزؤها الأول يخالف المعدود والجزء الثا   يوافقه، 

  يأت  تمييزها مفردا منصوبا،

بنى على فتح الجزأين رفعا ونصبا وجرا 
ُ
 .حسب الموقع في الجملة ت

 معلمة.  
َ
 نحو: اشترك في الرحلة خمسة عشر طالبا، في مدرسة الإناث تسعَ عشرة

 (90 – 20أل اظ العقود مَ ) 

 وجرا بالياء،  ملحقة بجمع المذكر السالم، فتعرب إعرابه تبعا لموقعها في الجملة؛ رفعا بالواو، ونصبا

، يأت  تمييزها مفر 
ً
 منصوبا

ً
 دا

 ع معدودها، سواء كان مذكرا أم مؤنثا،تلزم ألفاظ العقود صورة واحدة م

 من الشعر. 
ً
، وحفظتُ  لا ين بيتا

ً
 نحو: شاركت في الحوار عشرون طالبة

 ا  داد )مئ ، ألف، مُوون......(

 يأت  معدودها مفردا مجرورا بالإضافة، نحو: كتبتُ فقرة في مئة كلمة.



 
 

 

 

 ويلهق  العدد كُ   )  ع(

سىىىىىىىىتعمل اسىىىىىىىىتعمال الإعىىىىىىىىداد المفىىىىىىىىردة )وهىىىىىىىىي تىىىىىىىىدل علىىىىىىىىى عىىىىىىىىدد مىىىىىىىى هم لا يقىىىىىىىىل عىىىىىىىىن 
ُ
-3 لا ىىىىىىىىة ولا يزيىىىىىىىىد علىىىىىىىىى تسىىىىىىىىعة، وت

(/ وقىىىىىىد تركىىىىىىب مىىىىىىع العشىىىىىىرة تركيبىىىىىىا مزجيىىىىىىا، وقىىىىىىد يكىىىىىىون معطوفىىىىىىا عل هىىىىىىا أحىىىىىىد ألفىىىىىىاظ العقىىىىىىود، وحكمهىىىىىىا مىىىىىىن حيىىىىىىن 9

 (، نحو:9 – 3التذكير والتأنين أو الإعراب كأحكام الأعداد من )

 ة بِضْعَ سنوات.مكثتُ في مك -4   أقمتُ في القدس بِضعة أعوام. -1

ف(  وكُ   )النو 

الزائىىىىىىىىىىد علىىىىىىىىىىى العقىىىىىىىىىىد، وتىىىىىىىىىىدل علىىىىىىىىىىى عىىىىىىىىىىدد مىىىىىىىىىىن الواحىىىىىىىىىىد إلىىىىىىىىىىى الثلا ىىىىىىىىىىة، ولا تسىىىىىىىىىىتعمل إلا بعىىىىىىىىىىد العقىىىىىىىىىىود و عىىىىىىىىىىد المئىىىىىىىىىىة 

 ونيّىىىىىىىف، ألىىىىىىىف ونيّىىىىىىىف( أي: أك ىىىىىىىر مىىىىىىىن، وزيىىىىىىىادة علىىىىىىىى. وتلىىىىىىىزم حالىىىىىىىة واحىىىىىىىدة مىىىىىىىن 
ُ
والألىىىىىىىف، نحىىىىىىىو: )أر عىىىىىىىون ونيّىىىىىىىف، مئىىىىىىىة

  لتأنيىىىىىىىىىن، نقىىىىىىىىىول: جىىىىىىىىىاء  لا ىىىىىىىىىون حيىىىىىىىىىن التىىىىىىىىىذكير وا
ً
، حفظىىىىىىىىىتُ عشىىىىىىىىىرين  رجىىىىىىىىىلا

ً
ونيّىىىىىىىىىف، أنفقىىىىىىىىىتُ عشىىىىىىىىىرين دينىىىىىىىىىارا ونيّفىىىىىىىىىا

 ونيفا.
َ
 قصيدة

 

 

ريح  المصدر الص 

 المشهورة: أوزان الثلاث  مناسم يدل على حدث غير مقترن بزمن، المصدر الصريح 

عال  عَلان    : صناعة ف 
َ
عُول     : جَرَيانف

ُ
 : سُهُولة ف

عَل 
َ
عُو      : مَرَض ف

ُ
دُوم ف

ُ
ل    : ق عس

َ
 : عَرْض ف

عول 
َ
عال    : دَبيب ف

ُ
 : سُعالف

ا مصادر     الثلاث  فُ  أوزان محددة:  أم 

 الرداسا  اَخ اسا  الر اع 

 المصدر ال عل الماضا  المصدر ال عل الماضا  المصدر ال عل الماضا 

 استفعال/استفالة استفعل انفعال انفعل إفعال/إفالة  أفعل 

 افعيعال افعوعل افتعال افتعل تفعيل /تفعلة  فعّل

   افعلال افعلّ  فِعال/مفاعلة  فاعل

   تفاعُل تفاعل فِعلال/فعللة فعلل

ل  ل تفع     تفع 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

 

 التعجه  أ ُو 

 :قر ان التعجه

،التعجه ال .1  :ه ا صو تان، ول  قواسا  

 !محيّاك على المرسومة الابتسامة أجمل ما: نحو( أفعَل ما) .أ

 !الناس بين يعدلُ  بقاض أعظِم: نحو(  وو أفعل) .ب

 المنظر أجمل ما :الآت  النحو  على!( أفعل ما) القياس ي التعجب تركيب يعرب! 

 .مبتدأ رفع محل في السكون  على مبني اسم التعجبية،: ما

 ،(ما) على يعود هو  تقديره وجوبا مستتر  ضمير  وفاعله التعجب، لإ شاء الفتح على مبني جامد ماض فعل: أج ل

 خبر  رفع محل في( المنظر أجمل) الفعلية والجملة ، الظاهرة الفتحة نصبه وعلامة منصوب به مفعول : المنظر

 .المبتدأ

 :نحو الجملة، سيا  من يفهم :ر اع   التعجه ال .2

 ! الإنجاز هذا على الله الله -

 !الله شاء ما الله  ا  ما -

 !الكريم القرآن لغة العربية اللغة در   لله  -

 المو     المصدر

مصدر يبدأ بميم زائدة لغير المفاعلة ، ويدل على ما يدل عليه المصدر ، نحو : مطلب ، مسعى ، المصدر المو   

 منفعة ، مأخذ ، مسرة ، مكسب 

 

 

 اَخ  ي   وك  ا  ت هامو   ك 

 ك  اَخ  ي  ك  ا  ت هامو 

  ،تدخل على الاسم والفعل 

 يُطلب بها التعيين؛ أي تحتاج إلى جواب 

  ويأت  تمييزها مفردا منصوبا إذا كان اسما 

 نجح في الامتحان؟ طالبانحو: كم  

  تمييز منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتحطالبا: 

  رىتفيد التكثي 

  الجىىىىىىىىر، رف و بحىىىىىىىىأيىىىىىىىىأت  تمييزهىىىىىىىىا مجىىىىىىىىرورا بالإضىىىىىىىىافة

 سواء أكان اسما مفردا أم جمعا،

  شفاهُ الله مريضخدم الوطن، وكم من   ال كم  مثل:

 : مضاف إليه مجرور وعلامة جره تنوين الكسر  ال 

 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة : مريض 

  إن دل عليه السيا  تمييزها يجوز حذف 

       كم مر    فيه عيش لستُ أذكره 

 ومر    فيه عيش لست أ ساه

 والتقدير: كم مرة مر    عيش.

 



 
 

 

 

 المقصورة ا لف كتا  

 ت ته ا لف المقصورة قا     صورة ) ا (:

 ، نحو )رجا(  ذا كا   منقُب   َ واو    ال عل الثلاث  .أ

 نحو )العصا(   ذا كا   منقُب   َ واو    ا    الثلاث  .ب

ويشذ عن هذه القاعدة  نحو )الهدايا ( و)يحيا(  ذا وقع     ا    وال عل الزا د  لى  لا   أحر  و بق   وا   .ج

  (يحيا) تمييزا له من الفعل  (  يحيى) اسم العلم 

 ت ته ا لف المقصورة  صورة )   ( :

 نحو )سعى(  ذا كا   منقُب   َ يا     ال عل الثلاث  .أ

 نحو )الفتى(  ذا كا   منقُب   َ يا     ا    الثلاث  .ب

 استسق  (  نحو )مصطف  ،  وا  ل   ربق ذا وقع     ا    وال عل الزا د  لى  لا   أحر  و  .ج

 :يمكن أن يعرف أصل الألف في الأسماء إذا كان ياء أو واوا أيضا بى 

ا : أذيان أذ   : فتيان ف    : عصوان   صا        الرجوع إلى المثنى  .1  : رِضَوان رَ

ر   برد الجمع إلى مفرده   .2
ُ
 ربوةرُ ا :  : رشوة ر  ا  : ذروة ذرا  : قرية ق

 : عصوات صا  : مهواتمها  : هدياتهد   بجمع الكلمة جمع مؤنن سالما   .3

 :سعيا عى  : غزوا  زا    بالرجوع للمصدر   .4

 

 

 الت و ز

 م عن ما قبله، وهو نوعان: اسم نكرة منصوب يزيل الإبهاالت و ز

 ز اَج ُ  )النرب (:وت وو ت و ز ال ات )الم رد(:

وهو الذي يزيل الغموض عن لفظة أو 

 :كلمة بعي ها تسبقه تكون 

 رأيت سبعة عشر رجلا   نحو :   ددا .أ

  .ب
 
 (  نحو : مساحة/وزن /كيل ) مقدارا

.
ً
 حديدا

ً
 اشتريتُ طنا

قدمتُ للعصافير نحو:  شبه مقدار  .ج

.
ً
 قمحا

ً
 حفنة

 للتمييز .د
ً
 )لبيان النوع أو الجنس (فرعا

. نحو:
ً
 لبست قميصا قطنا

 وهو ما يزيل الغموض عن علاقة تربط بين عناصر الجملة

 التمييز غير المحول  التمييز المحول 

 يزيل الغموض عن علاقة تربط بين 

 المبتدأ  اَخ    .أ

 وأعز نفرا ما أنا أك ر من   نحو:

 ال عل  ال ا ل . 

 ازداد الطلبة إقبالا على تعلم الِمهن.

  ال عل  الم عو      .ج

 وفيّتُ العُمال أجورا

 عن : يزيل الإبهام

 ج ُ  التعجه  .أ

!نحو: 
ً
 لله درّهُ رجلا

 المدح وال م  وج ُت . 

.
ً
قا

ُ
ل
ُ
 ِ عمَ الصّدُ  خ

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 المنقوص والمقصور والم دود

   بياء لازمة، مكسور ما قبلها، مثل )الهادي، القاض ي، الداعي( ى: اسم معرب ينته   المنقوصا   -1

 :كان مجردا مَ أ  والإَاف   ذا  .أ

يعىىىىىىىىىرب و تحىىىىىىىىىذف يىىىىىىىىىاؤه ويعىىىىىىىىىوض ع هىىىىىىىىىا بتنىىىىىىىىىوين كسىىىىىىىىىر علىىىىىىىىىى مىىىىىىىىىا قبىىىىىىىىىل اليىىىىىىىىىاء المحذوفىىىىىىىىىة ، فىىىىىىىىىي حىىىىىىىىىالتي الرفىىىىىىىىىع والجىىىىىىىىىرّ  -

، مثىىىىىىىىىل: جىىىىىىىىىاءَ 
ً
والكسىىىىىىىىىرة جىىىىىىىىىرّا، مثىىىىىىىىىل: مىىىىىىىىىررْتُ قىىىىىىىىىاض، بىىىىىىىىىالحركتين المقىىىىىىىىىدرتيْن علىىىىىىىىىى اليىىىىىىىىىاء المحذوفىىىىىىىىىة: )الضىىىىىىىىىمة( رفعىىىىىىىىىا

 ،بقاض

  المتنبي:في حالة النصب ف ن الياء تثبت وتكون علامة نصبه الفتحة الظاهرة على الياء، مثل قول  -

نّ أمانيا  شافياكف  ب  داءً أن ترى الموت 
ُ
 وحَسْبُ المنايا أنْ يك

 

 :والإَاف أ     معرفاكان  ذا  . 

 تثبت الياء يرفع ويجر بالحركات المقدرة على الياء منعا من ظهورها الثقل وينصب بالفتحة الظاهرة 

 

رى( ويعىىىىىىىىرب بالحركىىىىىىىىىات ى)الىىىىىىىىدنيا(، )الكبىىىىىىىى  بىىىىىىىىألف لازمىىىىىىىىة مقصىىىىىىىىورة، مثىىىىىىىىل: ى: اسىىىىىىىىم معىىىىىىىىرب ينتهىىىىىىىىا  وووووووو  المقصووووووووور  -2

  المقدرة على آخره، في
ً
 وجرا

ً
 ونصبا

ً
 منعا من ظهورها التعذر جميع حالاته رفعا

 

 : ا    الم دود -3

 اسم معرب ينتهي بألف ممدودة )ألف زائدة وهمزة(

 اله زة    ا    الم دود

 منقُب   زا دة أصُو 

 رجاء/ بناء( صحر /نجلاء إقراء/إ شاء

 

ر مضىىىىىىىىىافة والهمىىىىىىىىىزة فيىىىىىىىىىه زائىىىىىىىىىدة، ىبحركىىىىىىىىىات ظىىىىىىىىىاهرة، إلا إذا كىىىىىىىىىان الاسىىىىىىىىىم الممىىىىىىىىىدود نكىىىىىىىىىرة غيىىىىىىىىى الاسىىىىىىىىىم الممىىىىىىىىىدود  يعىىىىىىىىىرب

 من الكسرة لأنه يكون عندئذ 
ً
 مَ الصر ف نه يجرّ بالفتحة عوضا

 
 ، نحو: حمراء، وعلماء.م نو ا

 

 كاد وأْواتها

الاسىىىىىىىىىىم ويسىىىىىىىىىىمى اسىىىىىىىىىىمها وتنصىىىىىىىىىىب كىىىىىىىىىىاد وأخواتهىىىىىىىىىىا أفعىىىىىىىىىىال ناقصىىىىىىىىىىة تىىىىىىىىىىدخل علىىىىىىىىىىى الجملىىىىىىىىىىة الاسىىىىىىىىىىمية، فترفىىىىىىىىىىع 

ر مقتىىىىىىرن بهىىىىىىا، وهىىىىىىي  لا ىىىىىىىة ىالخبىىىىىىر فىىىىىىي المحىىىىىىل ويسىىىىىىمى خبرهىىىىىىىا، ويكىىىىىىون جملىىىىىىة فعليىىىىىىة فعلهىىىىىىىا مضىىىىىىارع مقتىىىىىىرن بىىىىىىأن أو غيىىىىىىى

 أقسام: 

رب وقوع الفعل، وم ها: أفعا  المقار   .1
ُ
 وأوش  كاد، وتدُل على ق

 ،وعس ى حرى ، وتدل على رجاء وقوع الفعل، وم ها: أفعا  الرجا  .2

فِىىىىىىىىق، وأ شىىىىىىىىأ، وبىىىىىىىىدأ، وجعىىىىىىىىل، شىىىىىىىىرع، وتىىىىىىىىدُل علىىىىىىىىى الشىىىىىىىىروع بالفعىىىىىىىىل، وم هىىىىىىىىا: الشوووووووورو أفعووووووووا   .3
َ
وإن لىىىىىىىىم تىىىىىىىىدُلّ ، وط

 ، نحو قولنا: أ شأت الحكومة مدرسة جديدة.  أفعال تامّة وليست ناقصةىعلى الشروع بالفعل فه
 


